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重庆解放碑商圈曾有过辉煌的岁月，
被称作“西部第一街”。在西部，商贸业的
6 个“最大”始创于解放碑：最大的零售商
——重庆百货大楼股份有限公司，最大的
连锁商——重庆商社，最大的书店——重
庆书城，档次最高的商务机构——大都
会，品牌最高档的百货商场——美美百
货，最大的医药零售连锁企业——和平药
房总部。

近些年来，解放碑商圈遭遇了严峻的
挑战，紧迫感前所未有。往外看，同处西部
的成都春熙路等城市商圈气势旺盛；往里
看，重庆开发开放程度日益提高，新商圈不
断崛起，创新势头强劲，解放碑的先发优势
逐渐被削弱。再加上起步早、设施老化、业
态混杂、辐射力不强，直接影响了发展后
劲。新的时期，解放碑亟需寻求新的突破。

“转型涉及方方面面，突出重点才能纲
举目张、满盘皆活。”重庆渝中区区委书记
唐英瑜说，解放碑商圈在转型“突围”过程
中，将高端服务业作为重点，通过抓集聚发
展、抓高端载体、兴重点产业，引导产业结
构走向高端化，并进行产业配套建设。

存量与增量“换新提档”

解放碑商圈转型面临的最大制约是
“空间”，可利用的土地资源紧缺。渝中区

区委常委、副区长章琳说，“产业重构”需
要解决的第一个问题是土地“存量”和“增
量”的关系。“存量”指的是上世纪八九十
年代在解放碑地区建设的一些房屋，这些
楼宇多产权、多业主，结构混乱、业态混
杂；“增量”是过去通过拆迁新增的 500多
万平方米的土地。

“对于存量，我们考虑的不是拆迁，而
是内外兼修再利用。”章琳告诉记者，渝中
区在解放碑商圈内实施了“腾笼换鸟”和

“热水瓶换胆”两大工程。“腾笼换鸟”就是
政府引导企业对建筑物内部的商业业态
进行调整和置换，引进国内外高端品牌；

“热水瓶换胆”则是对老旧商务楼宇的内
外设施、物业管理等软硬设施进行改造，
提升楼宇的品质。

记者在位于解放碑商圈的重庆时代
广场购物商场内看到，路易威登、阿玛尼
等众多国际一线品牌汇聚，进口精品超市
内人流如织。“意大利国际珠宝品牌宝格
丽将于近期开张，这是该品牌在重庆的独
家店。”重庆时代广场商业有限公司副总
经理何颖欣说，改造升级让商场人气商气
两旺。重庆时代广场原名重庆美美百货，
2004 年开始升级，淘汰低端商品，引进高
端品牌，2011年正式更名重庆时代广场。

何颖欣介绍，重庆时代广场的转型升
级主要集中在 3 个方面：首先是品牌档次
的提升。2011 年广场重新开业时，一次性
进驻 30 多家国际一线品牌，目前共入驻
118 家国际品牌。其次是硬件的改造。整
栋大楼铺设了从意大利进口的大理石地
砖，架设了从地库直达顶层的观光电梯，
建设了音乐钢琴阶梯，购物环境更加人文

化。再者是软件的升级。运营方式从百货
形态转向一站式购物商场，并植入一些公
益和人文活动的营销手段。“整个改造投
入了过亿元资金，改造后客流量明显增
加，营业额实现翻番。”何颖欣说。

与时代广场一街之隔的金鹰广场过
去被称作“女人街”，密集杂乱的女性生活
用品曾以小商品市场的形式占据了解放
碑 黄 金 地 段 10 多 年 ，税 收 几 乎 为 零 。
2009 年，解放碑业态调整领导小组在理
顺其产权关系后，引进了有实力的投资
商，重新对大楼进行设计和业态布局，成
功引进了 GUCCI 等国际一线品牌，预计
今年的销售额将达到 2亿元。

章琳告诉记者，这几年解放碑商圈共
对39个项目进行了调整改造，使符合商圈
业态定位的营业面积比重达到70%以上。

“对于增量，我们立足于建设高档载
体，完善产业配套，实现‘筑巢引凤’。”渝中
区商委主任伍毅说，目前，解放碑商圈内已
经建设了英利国际金融中心、国泰广场、国
泰艺术中心等高端载体，区域内“亿元税收
楼”有13栋。解放碑商圈基本形成了集聚高
端、发展中端、业态丰富的良性商业生态
链。商圈内集聚着105家市级金融机构，78
家总部企业，8家国外的领事馆，社会消费
零售总额占到重庆市的10%左右。

商业与商务“双轮驱动”

解放碑 CBD 管委会常务副主任宋丹
告诉记者，解放碑商圈已经从以商业为核
心的发展阶段，转向了商业与商务“双轮
驱动”的发展阶段。“商务办公和商业消费

是不可分割的两个部分，只有进一步促进
商业与商务的良性互动，才能更好地带动
整个解放碑商圈的转型。”宋丹说，渝中区
正在不断优化解放碑商圈的产业生态，延
伸产业链条，吸引区域性总部企业、行业
组织、行政机关等平台型、功能型机构集
聚。数据显示，解放碑 CBD 区域内目前已
聚集了 5000 多家法人企业，拥有 53 家世
界 500 强企业、6000 多家高端商务服务
机构、101 家总部及重点企业，集中了
80%以上驻渝银行市级分行、75%的保险
机构和 50%的证券营业部。

重庆中豪律师事务所位于解放碑大
都会广场，自 2010年入驻以来，不仅为许
多总部企业提供法律服务，还为政府、领
事馆等机构及各类协会社团提供法律咨
询。“解放碑商圈环境舒适、配套齐全、商
务氛围浓厚，公司发展业绩也不断攀升。”
该律师事务所负责人说。

在加快发展金融、商贸商务等优势产
业的同时，渝中区还在解放碑 CBD 区域
内培育发展电子商务、信息消费等战略性
新兴产业。不久前，渝中区建设了一个 1.2
万平方米的跨境电子商务产业园，着力吸
引高端电商平台运营公司、金融公司以及
物流服务公司等入驻，为商圈内企业和商
家提供电商服务。数据显示，渝中区 2013
年电子商务产值达到 120 亿元、交易额达
到 800 亿元，分别占重庆全市的 58%、
46%。

伍毅说，产业不断迈向高端，推进解
放碑中央商务区乃至整个渝中区构建起
一座现代服务之城，解放碑商圈也站到一
个新的历史起点上，迈上新的征程。

向 高 端 “ 突 围 ”
—— 重 庆 解 放 碑 商 圈 转 型 升 级 调 研 行（ 中 ）

本报记者 冉瑞成 代 明 吴陆牧

本报北京5月6日讯 记者乔金亮报
道：目前，全国春播进入高峰期，春播进度
过六成。据农业部农情调度，截至5月6日，
全国已春播各类农作物8.19亿亩，占意向
面积的60.1%，进度同比快10.8个百分点。

东北地区春播过五成，进度明显快
于上年同期，与常年相当。入春以来，东
北地区气温偏高，土壤解冻早，作物适播
期比常年提前。截至 5 月 6 日，东北地区
四省区农作物播种已完成 50.1%，同比快
27.6个百分点，与 2012年同期相当。

华北、黄淮、西北春播过六成，进度
略快于上年同期。4 月以来，华北、黄淮、
西北大部时段气温较常年同期偏高，土
壤墒情适宜，春播进展顺利。截至 5 月 6
日，春播农作物已完成 62.6%，同比快 0.6
个百分点。

长江中下游地区春播过六成，进度与
上年同期相当。长江中下游地区春播期间
温度偏高、降水充沛，利于春播开展。目
前，早稻栽插已结束，长势普遍较好；中稻
已育秧37.3%，同比快0.6个百分点。

据中国气象局预报，5 月份东北大部
地区气温、降水接近常年，内蒙古东北
部、黑龙江西南部降水偏多 2 至 5 成，利
于旱地作物出苗生长和水稻移栽。华北

大部降水偏少 2 至 5 成，利于夏收，但部
分地区可能发生旱情，对春播作物生长
不利。南方大部地区光温水匹配，利于已
播作物生长和中稻移栽,但江南东南部、
华南东北部降水偏多 2 至 5 成，局部可能
发生暴雨洪涝和阶段性低温冷害。

农业部表示将密切关注天气变化，
全力抓好春播面积落实，抓好已播作物
田间管理，抓好防灾减灾。农业部要求北
方地区抓住墒情好、气温回升的有利时
机，南方地区抓住降雨间隙，抢墒播种，
加快播种进度。

全 国 春 播 已 过 六 成
进度快于上年，但须防局部地区暴雨洪涝和低温冷害
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本报北京 5月 6日讯 记者冯其予报道：国家食品药
品监督管理总局今天通报了对小麦粉等11类食品监督抽
检情况结果，消费者关注度较高食品质量安全总体稳定。

从结果看，小麦粉、婴幼儿配方乳粉、炼乳、奶油、巧
克力及巧克力制品的样品未发现不合格。乳制品、食用植
物油以及糖果、果冻等食品存在部分不合格项目。值得注
意的是，瓶（桶）装饮用水、配制酱油存在一定安全隐患。
抽检不合格的原因，主要是微生物超标和超限量使用食
品添加剂。

据食药监总局食品监管一司司长马纯良介绍，目前，
我国各地正在进行食品药品监管体制改革，食品药品监
管机构将延伸到乡镇、街道，设立食品药品的监管所。

国家食品药品监管总局今天发布餐饮服务食品安全
监督抽检结果，抽检信息显示，当前我国餐饮服务食品安
全整体状况稳定向好，但违法添加苏丹红和罗丹明 B 等
非食用物质的现象依然存在。

食药监总局：

消费者关注度较高食品总体安全

海南省三亚市财政局总会计师刘锡安
告诉《经济日报》记者，按照《2014年上半年
城乡居民食品价格上涨财政补贴发放方案》
的规定，三亚市本地户籍的城乡居民，以及
2013年11月至2014年4月间连续6个月以
上（含6个月）参加三亚市从业人员基本医疗
保险的非本地户籍在职人员和灵活就业人
员，目前都可领取每人360元的物价补贴。

刘锡安介绍，“发放物价补贴是结合
三亚实际情况作出的决定。”三亚市有特
殊的实际情况，一是三亚作为热点旅游
城市，物价较高；二是三亚百姓收入水
平相对较低；三是三亚财力水平可以支
撑发放补贴的执行。他表示，这是公共
财政解决公共性问题的重要方面，有利
于缓解食品价格上涨对三亚百姓生活的
压力，保障城乡居民生活水平不因生产
成本上涨而降低。

刘锡安介绍，三亚市物价补贴发放工
作已开展了 4 年，2010 年的发放标准是每
人 180元/半年，受益人次 51.12万，发放补
贴 9201.6 万元。到了 2013 年，发放标准提
高到每人 720 元/年，受益人次达到 62.03

万，发放补贴资金达 44640万元。
“今年春节前，受季节性外来人员剧增

影响，三亚物价上涨幅度较大，为减轻广大
市民的生活负担，我们给三亚全市居民每
人发放了 200 元物价补贴，总额约 1.24 亿
元。”刘锡安告诉记者。

国家统计局三亚调查总队的统计数据
表明，三亚市今年第一季度居民消费价格
总水平同比累计上涨 3.8%，比全国同期高
1.5%，其中，食品价格上涨 5.3%，结合这种
情况，三亚市政府 4 月 30 日决定第九次向
全市居民每人发放 360 元物价补贴。“今年
的物价补贴将达到每人 920 元。”刘锡安
说，从目前情况看，三亚物价补贴标准每年
都在适度提高，补贴范围逐渐合理微调，发
放监控和监管日益严格。

“因为是既定的惠民措施，所以在资金
来源方面有保障。”刘锡安告诉记者，物价
补贴资金主要来源于价格调节基金、政府
性基金以及公共财政。同时，2013 年三亚
市压缩了行政及项目支出经费 3888 万元，
三亚市财政局对存量资金进行重新整合和
分配，共盘活历年存量财政资金 28123 万

元，这些资金几乎全部投入民生领域。
家住三亚临春河路三巷的市民邝云萍

已经拿到了8次物价补贴，“虽然每次只有几
百元，但我们家一共有6口人拿补贴，几次下
来也不少。”邝云萍说，这些补贴贴补了部分
家用，更多的是感受到了政府的温暖。

向 62 万人发放物价补贴是项大工程。
“2010 年第一次发放物价补贴时工作确实
比较繁琐，需要收集信息，还要避免重复发
放、漏发等情况。”刘锡安说，目前开通了财
政综合直补系统，技术手段使管理不断精
细化。基层单位只负责搜集信息，资金并不
经过基层单位，可以有效地避免资金被贪
污、挪用等情况。同时，三亚市纪检、审计、
物价、统计、社保等单位都介入检查监督工
作，避免重复领取或者漏发的情况。

“这几天很多群众打电话询问，已经到
每年发放的时间了，今年怎么还不发？”刘
锡安笑着告诉记者，可见群众还是很欢迎
这种惠民方式的。目前，三亚发放物价补贴
已成为一种常态机制，未来会根据常住人
口数、居民收入、CPI 涨幅以及财力情况，
调整发放金额以及范围。

已连续 4 年 9 次向城乡居民发放物价补贴——

三亚“全民发红包”底气何来
本报记者 何 伟

4月 30日，海南省三亚市

政府办公室发布《2014 年上

半年城乡居民食品价格上涨

财政补贴发放方案》，规定三

亚市本地户籍的城乡居民，

以及部分非本地户籍的在职

人员和灵活就业人员，都可

以领取每人 360 元的物价补

贴。三亚为何要“全民派红

包”？资金来源如何保障？

监督检查是否到位？

本报北京 5 月 6 日讯 记者暴媛媛

报道：《世界黄金年鉴（2014）》中文版今
日首次发布。该年鉴以 2013 年全球黄
金产业链为研究对象，对黄金投资市场、
供需状况、行业整体发展态势进行了全
面的分析解读。

中国黄金协会会长宋鑫同时介绍，
2014年一季度全国累计生产黄金96.499
吨，同比增长 7.33%；全国黄金消费量
322.99 吨，同比增长 0.76%。其中，黄金
首饰用金达 232.53吨，同比增长 30.2%，
成为一季度黄金整体消费中的亮点。

本报北京 5 月 6 日讯 记者张雪报道：水利部今日
召开全国农村饮水安全工作视频会议，水利部部长陈雷
要求确保如期完成“十二五”规划目标，今明两年解决 1.1
亿农村居民和 1535 万农村学校师生饮水安全问题，实现
集中供水比例从 73%提高到 80%的规划目标。

据悉，2005年启动农村饮水安全工程建设以来，全国
已累计建成集中供水工程 37 万多处、分散供水工程 130
多万处，解决了 4.1 亿农村居民和 3200 多万农村学校师
生的饮水安全问题。

但由于前些年各地采取先易后难的办法，剩余人口
多数处于自然条件差、人口居住分散、工程建设成本高的
地区，建设难度远超以往。陈雷强调，要加强组织领导，
落实工作责任；细化目标任务，确保资金投入；加快前期
工作，确保建设进度；严格建设管理，确保工程质量；强化
水质保障，确保供水安全；创新体制机制，促进良性运行；
强化监督检查，严格绩效考核；统筹当前长远，搞好提质
增效，确保如期完成规划目标任务。

本报北京 5 月 6 日讯 记者林火灿报道：国家发展
和改革委员会、工业和信息化部近日联合发出通知，明确
将组织实施新型平板显示和宽带网络设备研发及产业化
专项。

记者了解到，在新型平板显示领域，我国将重点支持
高世代（6 代及以上）薄膜晶体管液晶显示（TFT-LCD）
用高性能混合液晶材料研发和产业化；有源有机发光显
示（AMOLED）用高精度金属因钢蒸镀掩膜板研发和产
业化；AMOLED 用高性能、长寿命有机蓝色电致发光、电
子传输和空穴注入/传输材料研发和产业化；高分辨率面
板驱动 IC研发和产业化等。

在宽带网络设备领域，将重点支持新一代光纤宽带接
入核心设备研发和产业化；超高速波分复用传输系统研发
和产业化；分组光传送网设备研发和产业化；高端核心路
由器研发和产业化；高端数据交换设备研发和产业化；运
营商级IPv4/IPv6网络地址翻译设备研发和产业化。

国家发改委、工信部：

新型平板显示和宽带网络设备研发加速

本报北京 5 月 6 日讯 记者黄鑫报道：工业和信息
化部今天发布《2014 年工业和信息化部知识产权推进计
划》，将围绕实施工业转型升级战略，深化知识产权运用
与工业创新驱动发展的政策措施相结合，加快推动企业
知识产权管理制度建设，完善重点产业领域知识产权风
险防控与预警机制，全面完成 2014年工业转型升级专项
行动确定的各项任务。

根据《计划》安排，2014 年工信部将开展产业知识产
权风险评估与预警工程和工业企业知识产权运用能力培
育工程，针对产业转型升级关键环节、战略性新兴产业、专
利密集型产业发展中的重大问题、焦点问题，开展知识产
权风险评估与预警研究，研究建立影响产业发展的重大知
识产权问题应对机制。

本报北京 5 月 6 日讯 记者林火灿报道：国家发展
改革委联合财政部、住房城乡建设部近日发出通知，决定
启动第四批餐厨废弃物资源化利用和无害化处理试点，
并将安排专项资金支持试点工作。

据介绍，国家发展改革委将在试点地区建立餐厨废
弃物产生登记、定点回收、集中处理、资源化产品评估以
及监督管理体系。中央财政将安排专项资金用于餐厨废
弃物资源化利用和无害化处理体系建设。财政部、国家
发展改革委将综合考虑当地餐厨废弃物现状和年度项目
投资计划，共同确定给予试点城市的中央财政补助资金
额，并按照补助金额的 50%向地方政府下拨启动资金。

工信部：

发 布 知 识 产 权 推 进 计 划

国家发改委：

支 持 餐 厨 废 弃 物 资 源 化 利 用

本报讯 记者李争平报道：为期５
天的第六届“勇士竞赛”国际特种兵比武
日前在约旦阿卜杜拉国王特战训练中心
落下帷幕，中国武警代表队以总分第一
的成绩夺得冠军。

5 月 1 日至 5 日，来自美国、俄罗斯、
约旦、黎巴嫩等18个国家的33支代表队
的反恐精英，围绕 10 个团体项目和 1 个
个人项目展开角逐。武警部队选派武警

“雪豹”突击队、四川总队特勤大队和新
疆总队特勤大队3支队伍参加了竞赛。

中国武警在国际特种兵比武中夺冠

一 季 度 黄 金 消 费 量 同 比 增 0.76%

水利部：

保 障 1.1 亿 农 村 居 民 饮 水 安 全

本版编辑 秦文竹 常 理

5月 6日，黑龙江齐齐哈尔市克山县双河乡巨心村种粮大户孙立涛在播种土豆。

本报记者 黄俊毅摄


